























terhalang, karena hukum memberikan nafkah kepada isteri adalah wajib bagi suami. Begitu juga dengan putusan Pengadilan Tinggi Agama Surabaya membatalkan putusan tersebut melandasari dengan aturan dalam proses peradilan dan didasari perundang-undangan yang berlaku, namun selama putusan tingkat pertama tersebut tidak bertentangan dengan hukum yang berlaku secara hukum Islam dan hukum materiil sabagai pedoman dari pengadilan maka penetapan yang ditetapkan oleh majelis hakim tingkat pertama dianggap adil.

Permasalahan perbedaan keputusan antara Pengadilan Agama Nganjuk yang menetapkan nafkah *māḍiyyah* dan keputusan Pengadilan Tinggi Agama Surabaya yang membatalkan penetapan mengenai nafkah *māḍiyyah* ini, terletak pada dasar hukum yang dijadikan sebagai landasar dalam memutus, Pengadilan Tinggi Agama dalam memutus dengan sudut pandang hukum formil dan hakim tingkat pertama dengan sudut pandang materiil dalam menyelesaikan perkara cerai *ṭalaq̄* tersebut. Yang kedua dasar hukum tersebut saling bertentangan dan dasar hukumnya pun beralasan karena ada ketentuan yang mengatur mengenai hal tersebut.

Pada intinya harus ada keadilan dalam sebuah keputusan, dengan memperhatikan asas hukum dan kaidah fiqh di atas alangkah baiknya hak dari isteri tersebut diberikan, kelalaian yang dilakukan oleh suami merupakan kesalahan yang seharusnya diberi ganjaran agar kewajiban yang sejak suami melakukan sebuah akad tidak menjadi sebuah kewajiban yang dianggap kecil. Keyataannya banyak perkara

cerai *ṭalaq* di Pengadilan Agama dalam gugatannya tidak menyertakan permohonan penetapan nafkah, baik itu nafkah *iddah*, *mut'ah* dan lainnya. Karena keterbatasan masyarakat dalam memahami proses persidangan dan cara mengajukan gugatan menjadi faktor penunjang hak isteri tidak diminta dalam surat gugatan atau gugatan balik.

Maka keputusan yang paling tepat dari dua hasil keputusan yang berbeda ini, yakni keputusan pada tingkat Pengadilan Agama, dengan melihat keadaan isteri maka wajar nafkah tersebut ditetapkan. Apalagi biaya hidup yang semakin tinggi dan tidak adanya suami yang menjadi tulang punggung bagi kehidupan isteri. Selama isteri tidak terbukti melakukan *nusyūz* maka hak tersebut dapat diminta dan diberikan lewat putusan pengadilan sebagai tempat untuk mencari keadilan.